

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
JORGE VOLIO

Suscripción mensual, 50 cts.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO I

San José, Costa Rica, martes 14 de octubre de 1902

NUMERO 25

"LA JUSTICIA SOCIAL"

es el periódico que ofrece mayores ventajas al comercio que se avisa, es decir, del único comercio posible, pues aquel que no se avisa, apenas si vegeta.

1°—Por sus condiciones de BUENO, BARATO y POPULAR: bueno en su forma y contenido y como esto no reza con los comerciantes, bueno porque su edición será de las mejores; barato, el valor de la suscripción y el de los avisos, de modo que por una suma exigua el periódico reportará al comerciante inapreciables ganancias; y popular, porque quien niega que es el único á quien puede atribuirse justamente este título?

2°—Por su inmensa circulación; LA JUSTICIA SOCIAL como el caudaloso Amazonas arrastra su onda luminosa de mar á mar: esparciendo por doquiera sus noticias y recomendaciones que dichas en voz baja en la Administración, inmediatamente son voceadas y multiplicadas por el eco de ese papel extraño que repite aquí las incontables preciosidades del "Bazar de San José" de don Juan Rafael Mata, allá la finura de los muebles que fabrica Jorge Morales Bejarano, acullá el nombre sonoro del Águila de Oro de Napoleón Soto y por todas partes el nombre y referencias del tenducho humilde de insignificante clientela que es transformado por los avisos al cabo de diez años en almacén de primera clase.

3°—Por sus tendencias. LA JUSTICIA SOCIAL, heraldo del bien en el siglo XX va vestido de avisos á pregonar sus principios hasta en los más apartados y lejanos lugares de la República; la curiosidad humana se fija en el vestido, el buen sentido en sus palabras. Comerciantes, AVISAR ES VENDER, quien no da, no recibe.

GRAN FABRICA DE MUEBLES UNICA EN COSTA RICA

Teniendo necesidad de hacer construcción especial para instalar las máquinas que en breve me llegarán de Nueva York, y teniendo gran surtido, he dispuesto rebajar el 10 % de los precios corrientes en mi Almacén de Muebles, y aquí consignados como sigue:

Camas para una persona, cedro amargo garantizado

Estilo francés especiales encausticado c. 100	Estilo igual al que vende Mata á c. 30 á c. 26
" " " " " 35	" " " " " " 22 " 12
" " " " " 30	" " " " " " 27 y " 32
" " tamaño mediano " 40	

Camas matrimoniales

Estilo francés Gemelas encausticado c. 200	Estilo americano tallado y encausticado c. 44
" Luis XV " 100	" " " " " " 40
" " charolado " 135	" francés " " 85
" americano barniz " 60	" " " " " 75
" " tallado " 110	

Aparadores comedor, despensas, armarios cocina, mesas, sillas, escaleras, comodines, reclinatorios para iglesia.—Tijeretas de 3 colores, 4.50, 5.50 y 6.50.

Además, hay juegos de muebles completos para matrimonios.—Se cueeta con los mejores operarios del país y con el surtido de catálogos más modernos.

JORGE MORALES BEJARANO.

Aviso a los agricultores

Vendo un poco de almácigo de NARANJO en buen estado de trasplantar, á razón de diez céntimos el arbolito.

ISIDRO DIAZ M.

Zapote, Setiembre de 1902

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado, frente á la "Bótica de la Fe."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

JARDINERIA BELLAVISTA

— FRENTE AL HIPODROMO —

Aquí se encuentra de venta: semillas, flores y verduras de toda clase, y plantas de unas y otras; lo mismo que árboles frutales y de adorno.

P. RUCAVADO.

GRAN BAZAR DE SAN JOSE

ALMACEN DE MUEBLES Y TIENDA DE VARIEDADES
DE J. R. MATA.

Esta acreditada casa está recibiendo por cada vapor un gran surtido de mercaderías de todas clases como sombreros de señoras, casimires, gasas y zarazas de fantasía, lienzos satines, driles, bordados y encages, etc., etc., comprados personalmente por el señor Mata en Europa.

Siempre se encuentra allí un gran surtido de muebles, cristalería, alfombras y demás artículos para el menage, adorno y decorado de la casa más suntuosa.

F. E. PARRAGA Y CIA.

UNICOS IMPORTADORES DEL

COGNAC

RENAULT & Cie.

Este Cognac, premiado con medallas de oro en varias exposiciones, es el favorito de las personas de la nobleza del dinero y un poderoso agente de la salud, recomendado por los médicos. El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault y Cia.

Pídase en todas partes.

PE德罗 N. CUTIERREZ

se hace cargo de trabajos de contabilidad, agrimensura, etc. Se le encontrará en esta oficina ó en casa del Licenciado don Luis Dávila.

" LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^a Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
Presb^o Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant^o Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

SECCION EDITORIAL

Consecuencias del sectarismo

Mengua del prestigio francés

Los Pontífices Romanos confiaron á la noble tierra de Francia una misión altísima, que constituía para ella su más plebiscito de honor á la par que le daba sobre las demás naciones del orbe, algo como un derecho de primogenitura.

A ella fué confiada la protección y amparo de todas las misiones católicas: y su bandera ha cobijado por siglos á los misioneros todos, sin distinción de nacionalidades. Proteger es ser fuerte y usar ésta fuerza en auxilio del débil ó del indefenso: ser grande ante los agenos ojos y ante el testimonio de la propia conciencia; no hay título que más agrade á un hombre que el de protector, y el caballero que pone su espada y persona al servicio de la justicia inerme, es doblemente caballero. Me atrevo á asegurar que el protectorado de Francia sobre las misiones católicas, es su más limpia ejecutoria de nobleza; he aquí por qué el Gobierno del ex-abate Combes al echar sobre ella, asqueroso borrón, ha bastardeado el sentimiento nacional y merece el dictado de espurio.

Qué ventajas reportaba Francia de ese protectorado? Veámoslo.

En Lyon, ciudad francesa, está el centro de las misiones católicas; y de Marsella salen continuamente millares de misioneros belgas, alemanes, ingleses, etc. y franceses en su mayoría que van modestamente á sacrificarse por llevar á sus hermanos de Oriente, de Africa, de las Américas, de Oceanía, de los más remotos lugares, la luz del evangelio. Cada misionero de éstos es un hijo adoptivo de Francia que reclamará de su Cónsul, en caso necesario, intervención y apoyo y que dentro de su órbita de acción trabaja por la grandeza de Francia; y así ella va unida directamente á la obra colonizadora de los misioneros. Es un honor que trae provecho, pues cuando esos pueblos han alcanzado cierto grado de civiliza-

ción, la corriente de simpatías por Francia, desarrollada por los misioneros, fructifica en relaciones comerciales y muchas veces en protectorado efectivo, como en Madagascar, el imperio de Annam, el Tonkín, etc. Las reclamaciones de los misioneros tienen, como consecuencia la intervención de Francia; y su derecho de personería en las cuestiones diplomáticas que se suscitaren.

La importancia de este protectorado no ha sido aún desconocida, y se comprenderá fácilmente, por el empeño de las demás naciones en tomarlo para sí. La política exterior de Alemania, Rusia, Italia, y sobre todo de Inglaterra, se ha inspirado siempre en el deseo de disminuir la influencia francesa y sustituirla con la suya propia. En esta obra, la política del actual gobierno de Francia será su mejor auxiliar.

Gambetta, que como hombre superior veía á lo lejos, dijo: "El anticlericalismo no es artículo de exportación", y esta frase del célebre tribuno, ha marcado en el particular, la línea de conducta de los gobiernos franceses hasta el día de hoy. Mientras en el interior se vejaba á los Institutos Religiosos, en el exterior se guardaba miramientos y consideraciones á los misioneros, dispensándoles decidido apoyo.

Pero en virtud de la ley natural de *no contradicción*, esta anomalía debía ceder su lugar á una conducta más lógica, aunque menos hábil y menos en armonía con los intereses nacionales: la de oprimirlos á todos por igual.

El vicio no está, pues, en la conducta sino en los móviles que la inspiran.

Y mientras el gobierno celeberrimo del ex-abate Combes gasta sus energías en combatir frailes y monjas, la socarrona Inglaterra con su flema característica, procura extender su influencia en el Oriente y crear dificultades á su vecina de allende el Calais. No otra cosa significa el reciente conflicto entre el reino de Siam y el imperio de Annam, protectorado francés. El conocido publicista René Lafarge se ocupa extensamente de esta cuestión en un brillante artículo titulado "Les affaires de Siam", del cual extractamos lo que sigue: "Las cosas han ido tan lejos, que los siameses invadieron la ríbera izquierda del Mékong (límite fronterizo de ambos estados), territorio francés, y fueron necesarios quinientos hombres para desalojarlos de allí. Y lo que es más grave, despreciando el tratado de 1893 los siameses se han instalado ahora

permanentemente en dicha zona.

"Se comprende bien que Siam no se atrevería á tanto con Francia misma, y q' nuestro gobierno por pusilánime que sea, no dejaría violar impunemente tratados formalmente reconocidos, por temor á doce mil hombres mal armados que constituyen las fuerzas siamesas. *Inglaterra está allí y es ella quien á la vez fascina de una manera extraña á nuestros gobernantes y los espanta hábilmente.*

"En este momento Inglaterra sirve de introductora á los japoneses en Siam: ella aprovecha la ambición de su nuevo aliado para hacerlo servir sus intereses: oficiales japoneses instruyen las tropas siamesas.

"He ahí la situación. En resumen á la hora en que escribimos estas líneas, se juega con la Francia, se especula con la debilidad é inercia de nuestro Gobierno. A la Francia de Luis XIV y de Napoleón se le ha cuadrado un reyzeuelo asiático. No se siente éste sostenido si nó empujado por Inglaterra?"

Y concluye con estas significativas palabras:

"Mientras que nuestros intereses coloniales se van así á pique, la lucha contra la enseñanza libre continúa fomentando casi la guerra civil. Así se realizan las palabras de Chamberlain hijo, cuando anunciaba que los *bills* contra los católicos, que debían ser presentados al Parlamento francés, dividirían la Francia á tal punto que no habría que temer más de ella, en el exterior". (°)

Es imposible hablar mejor, ni más claro.

JORGE VOLIO

Francisco María Fuentes

A la muerte del señor Magistrado don Ramón Loría, los pareceres de la Corte Suprema de Justicia se dividieron respecto á la persona que debía ocupar la silla vacante hasta la próxima reunión del Congreso: unos favorecieron con sus sufragios al Director de este diario y otros al ciudadano cuyo nombre encabeza estas líneas: este último triunfó; y el vencido se complace en colocar á los pies del vencedor una corona de laureles.

Si observamos bien al Licenciado don Francisco María Fuentes veremos con asombro cuán admirablemente personifica este hombre á la Costa Rica de ayer en cuya resurrección sueña Zambrana.

Al ver su porte sencillo en el traje, en las maneras y en la conversación: al penetrar en su casa donde reinan las comodidades pero de donde los refinamientos del lujo están proscritos: al entrar en contacto con ese espíritu accesible á toda idea progresista pero refractario á la doblez y al engaño: al ver á ese cristiano práctico que pone la religión más en las obras que en las palabras, pero que se arrodilla hoy como ayer con la fe del carbonero ante el altar de sus mayores; nos creemos en presencia de aquellos hombres llanotes que fundaron sobre la buena fe, la honradez, el trabajo y la religión la base de nuestro genuino carácter nacional, y dieron razón de ser á la existencia de este país como nación aparte no obstante su pequeñez.

Lo mismo que aquellos hombres, el señor Fuentes es celoso enamorado de las libertades republicanas; y así como ellos combatieron á Carrillo, no obstante considerarlo grande, honrado y progresista, don Chico hizo oposición á la Dictadura, mas no como solíamos hacerlo hoy en día, rechazándola pero aceptando los honores que de ella nos vienen, sino como se hacía en aquellos buenos tiempos de pan pan, vino vino, rehusando todo contacto con el usurpador, por más que fuera generoso y simpático. Dos veces fué electo Magistrado por el Congreso del General Guardia y dos veces rehusó el honor.

El señor Fuentes es abogado, tiene gran clientela y con ella una posición independiente, y sin embargo es raro verlo litigando: eso se debe á que siempre procura suprimir los pleitos, convencido de que el mejor de ellos no vale lo que la peor de las transacciones, y, haciendo de hombre bueno, procura siempre un advenimiento aun contra sus intereses profesionales.

Y no obstante su profesión el señor Fuentes ha demostrado grande amor á la agricultura. En época no muy lejana derivó del cultivo inteligente de la tierra una gran fortuna que arrasó por completo la avalancha de 1879; pero á pesar de eso sigue llevando su ofrenda á los altares de Ceres.

Sincero amigo del progreso nacional, ha comprendido que las buenas vías de comunicación son su principal fundamento, y con habilidad de ingeniero trazó y dirigió él mismo hizo la construcción de la carretera que lleva su nombre y lo hará inolvidable: obra que revela un espíritu observador y práctico y que al ser realizada valió al señor Fuentes las más sinceras y entusiastas aclamaciones.

Ha permanecido don Francisco célibe; pero lejos de entregarse á la disipación ó de encastillarse en el egoísmo se ha creado un hogar

donde los vínculos del afecto suplen, casi diremos que con ventaja á los de la sangre; y su corazón generoso siempre ha estado abierto para dar á los perseguidos, á los atribulados, á los débiles, no la mezquina limosna que se arroja al suelo para que la alce el mendigo, sino la limosna del afecto que al mismo tiempo que da soportes efectivos conforta y reanima el ánimo abatido por el infortunio.

Si fuera lícito aplicar á los hombres lo que del Señor se dijo, podría decir q' el señor Fuentes, sin pensarlo ha resultado un imitador de aquel Nazareno que pasó toda su vida haciendo el bien: *pertransit benefaciendo*.

Para ser consecuente consigo mismo el señor Fuentes, al ocupar la curul del Magistrado, deberá estar convencido de que la aplicación de la ley es EL MEDIO y no EL FIN de sus funciones, el cual no es otro que administrar justicia. Al influjo de estas ideas el nuevo Magistrado, haciendo justicia, aplicará rectamente las leyes; y así al felicitarlo por su triunfo deberemos también felicitar á sus electores y al país.

Realidad

La Iglesia de Cristo desparra- ma su luz suave y hermosa por todos los ámbitos del universo. A su aparición, el mundo sepultado en tenebrosa oscuridad, revivió y fué iluminado por ese foco de luz.

No es elucubración de inteligencias empobrecidas ni ilusión brillante, sino realidad tangible, que el mundo se transformó al clarear la sorprendente doctrina del Redentor de la Humanidad. El que la Iglesia perdure y rinda hoy los mismos óptimos frutos que al principio, es un hecho q' prueba su origen divino. La consideración de las épocas críticas porque ha pasado, nos dará la certidumbre de ello.

Trescientos y más años es el lapso de tiempo en que la incipiente Iglesia sufre una encarnizada persecución. El prepotente imperio de Roma dominadora, sus Cesares sanguinarios, un pueblo servil y pagano son los instrumentos fatídicos para aniquilar a los discípulos de Cristo, que, para rabia y confusión de aquellos, mueren todos los días á millares, confesando á la luz pública su fé, amor y esperanza en Él. Ese pueblo cristiano q' lleva por enseña una cruz, y que predica el amor al enemigo, que consuela á los dolientes, que pone su confianza y sostén, no en la tierra donde todo se marchita al leve soplo, sino en el vergel florido del cielo, vence, y su victoria brota de los raudales de sangre del circo y de las encubiertas piras de cristianos, cual planta vivaz que alimenta el

martirio y q' nutre la persecución.

En tanto el mundo idólatra, orgulloso se levanta al contemplar á sus pies la vasta tumba del mundo cristiano, y rebozando en el légame de los placeres carnales, osa levantar insignes monumentos que recuerden la *extirpación perdurable del sectarismo cristiano*, consumada por los dos furibundos caudillos Diocleciano-Júpiter y Maximiano-Hércules, encarnaciones hambrientas de la más negra abominación ¡Miserrimos...! al perseguir en el paroxismo de su furor, á los indefensos adalides cristianos su trono se bambolea; de sus cabezas rueda la corona imperial, de sus hombros resbala la púrpura regia; y el cetro de su poderío se hunde en los arcanos de la tierra. Las bocanadas de humo de triunfo se disipan subitamente y su victoria es el prefacio de su caída.

El Lábaro Santo de la Cruz, luce allá en las márgenes del Tiber y las legiones de Magencio, se dispersan desbandadas y el emblema sacrosanto del Calvario es enarbolado en las altas cumbres del Capitolio, último y mísero trofeo de las ambiciones de los Césares augustos.

Roma pagana desaparece: sus templos y altares se desploman y las extensas tierras de la dominación romana se hallan como por encanto hechas cristianas, proclamando sin temores la verdad de la doctrina de Jesús Nazareno, muerto y resucitado para salvar el linaje de los hombres.

Así pasaron unos en pos de otros de la escena de la vida, esos emperadores, cuya sevicia no tendrá nombre en los fastos de la historia, "como pasan la ráfaga, la tempestad, el fuego, la guerra ó la peste", según las gráficas y brillantes expresiones de Enrique Sienkiewicz.

He aquí la primera realidad que proclama muy alto el origen divino de la inmovible roca de Pedro. Si Dios no hubiera estado con ella, no hay duda que como sombra fantástica hubiera pasado sin dejar huellas que la mostraran á las futuras generaciones; todo murió, y sólo Roma Cristiana quedó firme, no obstante las persecuciones y la rabia del infierno.

—La Iglesia es Divina no es ilusión, es realidad!.....

MARIO

INFORMACION

Naranjo

A las siete de la mañana de hoy se verificó en el templo de esta villa, en presencia de distinguida concurrencia, el enlace del joven Manuel Berrocal con la señorita Julia Blanco. En el acto del desposorio y durante la velación, apa-

drinaron á la joven pareja los apreciables caballeros don Mariano Castro y don Enrique Mora y las amables señoritas Carolina y Hortensia Quesada, que [digámoslo en voz baja] según el rumor que se entroye, también piensan doblegar su cerviz al suave yugo de himeneo. En razón del fausto acontecimiento, tuvo lugar en casa del bondadoso amigo Rafael Blanco, hermano de la señorita desposada, una alegre reunión de confianza. Allí vimos figurar, entre otras varias que probablemente estarían retraídas, á las señoras doña Clara de Oreamuno, doña Julia de Monge, las señoritas Carolina y Hortensia Quesada, Anita Cabezas, Paulina Mora, Julia Rodríguez, María Ramírez y Choncita Sabat; los señores don Mercedes Quesada, don Enrique Peralta, don Mariano y don Eduardo Oreamuno, don Mariano y don Santos Castro y don Enrique Mora. El amigo don Rafael Blanco y su apreciable señora se manifestaron muy complacidos con aquel grupo de visitantes y les obsequiaron con exquisita cortesía, por lo cual todos quedaron muy gratos.

Por nuestra parte deseamos que sobre el nuevo hogar de los esposos Berrocal-Blanco, descienda un espeso aguacero de dichas y felicidades tan puras y variadas como sea posible disfrutarlas en la vida conyugal.

EL CORRESPONSAL

Naranjo, octubre 11 de 1901

De Aserri

Señor Administrador de

LA JUSTICIA SOCIAL.

En su estimado periódico *La Justicia Social* fecha diez de Octubre, aparece una gacetilla en la cual afirma alguien estar vacante el puesto de mensajero de la oficina Telegráfica de esta villa. Quien eso le haya comunicado falta á la verdad. El joven Ireneo Corrales sirve ese puesto como lo puede declarar él mismo.

El Telegrafista goza del aprecio de esta localidad, y es cumplido en su deber.

EL CORRESPONSAL

GACETILLAS

La Prensa Libre

Publica una correspondencia de Puntarenas en la cual se hace cen- sura [fina y mensurada es cierto, pero censura] de las señoras q' en esta ciudad obsequiaron á los presos de la Cárcel con un pequeño almuerzo. No podemos seguir al corresponsal en sus extrañas ideas á este respecto; y si no fuera porque nos hemos propuesto como regla expresar nuestras ideas sin ofender al adversario, tendríamos contra aquel palabras muy duras y muy acres en esta ocasión.

Para un cristiano los miembros

más abyectos del cuerpo social son hermanos; y por consiguiente si la sociedad se ve á veces obligada á castigarlos, justo es que en medio de sus rigores deje asomar una lágrima de misericordia; y que la mujer, ese ángel de la piedad humana, haga algún agazajo aunque sea de tarde en tarde á aquellos infelices.

Benditas sean las nobles damas, cuyos nombres ignoramos, que han dado tan alto ejemplo de caridad.

Hoy

Partirá para el Salvador, acompañado de su joven esposa, nuestro nuevo Cónsul en aquella República, Licenciado don Juan Félix González. Les deseamos toda clase de prosperidades en aquel país hermano y amigo, y les hacemos portadores de nuestros más sinceros votos por la prosperidad de aquella Nación.

Crónica

Estamos esperando impacientes la que un colaborador y amigo nos ha prometido de la espléndida velada que en honor de su Director, el Presbítero Rosendo Valenciano, celebró el Círculo de artesanos católicos de Heredia. Aunque uno de nuestros redactores asistió al acto, y pudiera por lo tanto escribir sus impresiones sobre aquella fiesta, no queremos privar al amigo Herediano, del derecho de primacía para tratar del asunto. Anticipamos solamente que la concurrencia que asistió al acto, superó por su número y por su calidad, á las más halagüeñas esperanzas; estando allí representada la sociedad Herediana en lo que tiene de más selecto: de paso recordamos que estaban allí con sus familias, el señor Gobernador y los señores don Paulino Ortiz, don Manuel Flores, don Albino Villalobos y otras personas pertenecientes á diferentes partidos y círculos sociales. Esto prueba las simpatías de que gozan en aquella ciudad la simpática agrupación de artesanos y su estimable Director.

"Ecos de Santa María"

Con este título publicamos hace algunos días un artículo firmado por Martel en el cual por un descuido del corrector de pruebas se omitieron dos palabras que dejan incompleto el sentido de los frases; ellas deben leerse así: "Yo aseguro que un sacerdote *tan cumplido* difícilmente llegará á este lugar" y "en la mente de sus feligreses".

Queda complacido el estimable corresponsal.

CABLEGRAMAS

Suiza toma precauciones.

Berna, 11.—El Bundesrath se ha dirigido al parlamento, pidiendo autorización para movilizar las fuerzas federales si la huelga de Ginebra hiciere necesario sus servicios.

Un alemán asesinado en Venezuela.

Berlín, 11.—Avisa un despacho de Caracas, Venezuela, que se ha descubierto el cadáver en el camino real, de un súbdito alemán, de apellido Russel. Era agente de la "Venezuela Plantation Co"; todo indica que fué asesinado y despojado de todo cuanto tenía en sus bolsas. El Gobierno lo está investigando. La autoridad local

acusa á los revolucionarios del crimen.

Chile aumenta su flota.

Valparaiso, 11.—Hoy arribó á este puerto el nuevo crucero *Chacabuco*.

Sigue la follizca en Haití.

Cabo Haitiano, 11. Ha sufrido una derrota el Ministro de la Guerra del Gobierno provisional y está retirándose. El jueves el Gobierno provisional de Haití, anunció en Puerto Príncipe que el Ministro de la Guerra, General Nord, había ocupado de nuevo la plaza de Limbe. Lo siguiente es lo que hubo el miércoles: el General en referencia atacó al ejército de Antinbonite que ocupaba Limbe y puerto Margot y logró posesionarse de ambos lugares, dando fuego al último. Después fué atacado y obligado á retirarse en desorden, dejando muchos muertos y heridos y dos cañones de tiro rápido. Las fuerzas de Antinbonite tomaron muchos prisioneros. El General Salnave, Comandante de los antinbonites, continúa persiguiendo á Nord, que se cree encontrarse escaso de parque, cuya circunstancia le puede obligar á abandonar su base de operaciones.

Cuestiones Etnológicas.

New York, 11.—¿De dónde vino el indio? ¿Qué se sabe acerca de la antigüedad aproximada del hombre en el Continente americano? ¿Cuál fué el origen de aquellas gentes extraordinarias que fundaron y sostuvieron por muchos siglos las civilizaciones de Méjico y del Perú, esas civilizaciones cuyos únicos restos son escombros sepultados y reliquias esparcidas? ¿El viejo mundo tenía conocimiento de la América antes de la época de Colón? Estas son unas de las varias veintenas de cuestiones que se discutirán en el Congreso Internacional de Americanistas, cuyas sesiones se verificarán en el Museo de Historia Natural americano, desde el 20 hasta el 25 del presente. No obstante que ha sido organizado para dilucidar los problemas prehistóricos de Norte y Sur América, esta será la primera vez que se ha reunido en este país. El Congreso debe su origen á una pequeña organización conocida con el nombre de "La Societé Americaine de France", que fué formada en 1807 por varios científicos, para estudiar la historia precolombina de Norte y Sud América, especialmente la antigua civilización de Méjico y Perú. Estarán representados la mayor parte de los Gobiernos europeos.

EN 40 COLONES Se alquila una casa muy cómoda en la calle 17 Sur.

AVISO Por 9,000 colones al contado se vende la casa que queda en la calle 21 Norte, frente á la casa de don Miguel Velázquez y contigua á la de Pagés Hermanos.

Para condiciones, en la misma casa informarán.

LIBROS Se venden las obras de Suárez llegadas hace poco de Europa @ 400.00
Schmalzgrueber
en 11 tomos, pasta lujosa, @ 300.00.
Otros libros de ciencias eclesiásticas sumamente baratos.
Esta Redacción informará.

SE VENDE una casa esquinera en Heredia, frente al mercado, calle de la Victoria, muy cómoda para negocios de comercio. Mide por el Oeste 25 varas y por el Sur 50. Entenderse con don Diego Esquivel ó con el que suscribe.

Atenas, 1º de Octubre de 1902,
JOSÉ VARELA S.

CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

AVISOS GRATIS

Una persona honrada y con buenas recomendaciones, necesita ocupación de cualquier clase que sea. Informes en esta oficina.

EUSTAQUIO QUIRÓS, artesano se compromete á hacer todo trabajo de albañilería, pintura y tapicería. Referencias en esta oficina.

VENDO Mi casa, muy cómoda, ventilada, clara, higiénica y central.

Entenderse con Teodorico ó Juan Vte. Monestel.

CASAS DE ALQUILER

Se alquilan las numeradas con los números 207 y 239, avenida central Este, bajo de Cuesta de Moras; pertenecientes á don Francisco Villafranca.

En Cartago se alquilan cuatro piezas contiguas á la casa de doña María Q. de Peralta, en donde se darán informes.—350 varas al E. del Parque Central.

Importante

En lo sucesivo no podré concurrir á mi oficina de abogado sino después de las 12 m.—Mis clientes podrán entenderse para el despacho de cualquier asunto con el Notario don Víctor Trejos, quien seguirá atendiendo todos sus negocios bajo mi dirección.

San José, 17 Setiembre 1902.

MATÍAS TREJOS.

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.

7ª Avenida, frente á la Catedral.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica."

FELIX ARAYA HIJO

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gólcher.

BREVA—AMERICANA

"KEYSTONE"

ACABA DE RECIBIR

T. ASSMANN & Cº

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejores que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

LA FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

"LA COSTARRICENSE"

ALAJUELA

Acaba de recibir un variado y selecto surtido de útiles para sellos (última invención); también grabados especiales para Sellos de Curato. Cónsultese precios á

TEÓFILO SIBAJA G.

TIP. POPULAR.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del Pan y Galletas, empleando para ésto, bucnos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad, el que ofrece á bajo precio. **Alberto Odio**